

La chasse aux fonctionnaires fictifs est engagée P 2

Le Togo P 4
attendu sur le terrain de la sécurité maritime

Deux matchs deux défaites pour les Eperviers
Tchanilé Tchakala ne tient pas P 6



LE

LIBERAL

Hebdomadaire Togolais d'Information, d'Analyse et d'Opinion

N° 0180 du Vendredi 12 septembre 2014 - 250 F CFA / Etranger 1€

EDITORIAL

Eperviers mission quasi impossible?

Il faut faire preuve d'un optimisme béat pour croire en une chance de qualification des Eperviers pour la prochaine Coupe d'Afrique des Nations en 2015. Après deux défaites en autant de matchs, les carottes sont presque cuites pour les poulains de TCHANILE Tchakala. En football tout est possible et la route vers le Maroc reste encore longue certes, mais les Eperviers du Togo n'ont pas du tout ménagé leur monture pour ce voyage lointain au royaume chérifien. Une défaite face au Silly national de Guinée sur terrain neutre à Casablanca même résultat sur leurs propres installations à Kégué, d'où pourrait venir le salut ? Sans doute pas face à l'Ouganda qui comme un ouragan balaie tout sur son passage.

Après une qualification inédite en quart de final lors de la dernière CAN, on n'attendait beaucoup d'Adebayor et ses coéquipiers pour repousser les limites des performances du Togo dans cette compétition continentale.

L'espoire peut être permis mais à une condition, mettre fin à une gestion approximative dont fait preuve la Fédération Togolaise de Football. Le Coach Tchanilé Tchakala doit prouver qu'on n'a pas eu tort de faire confiance à un entraîneur local. Et que dire du portier Agassa qui visiblement a fait son temps? Un exploit s'impose pour se redonner des chances de qualification. Dans le cas contraire, on pourra bien tirer un trait sur la CAN 2015. Mission difficile mais pas impossible. ■

La Rédaction

Extension électrique, lutte contre le délestage et le système "araignée"



© Photo Emmanuel Pita

Dr Gnandé DJETELI dévoile les grandes ambitions de la CEET

P 3



SN SIETAS pour un logement décent et à moindre coût P 3

Recomposition de la CENI
Quand P 2
l'opposition retarde le processus

« Vision Togo 2030 » Plein feu sur les enjeux et défis de la démographie et du développement Humain

C'est toujours dans la perspective de l'élaboration du projet « Vision Togo 2030 » que le ministère en charge de la prospective et de l'évaluation des politiques publiques a organisé un séminaire atelier le 04 septembre. Au cours de cette journée, il a surtout été question de mettre en exergue les enjeux et défis de la démographie et du développement humain au Togo. A en croire le ministre Kako Nubukpo, l'enjeu du sous-système Démographie et Développement Humain est la meilleure satisfaction des besoins primaires des Togolais d'ici 2030. Pour ce faire des thématiques comme : démographie et inclusion spatiale, gestion de l'environnement, assainissement et énergie renouvelables, jeunesse, diaspora et mondialisation, éducation, formation professionnelle et enfin urbanisme, habitat et foncier ont été développées. L'autre objectif de ce sous-système est de favoriser la



Le Ministre Kako Nubukpo

collecte et l'exploitation de données fiables sur la démographie et le développement humain afin de trouver des solutions adéquates aux problèmes de logement, du foncier, d'éducation et de santé. L'artisan principal de cet atelier reste le Dr. TCHOLEGNANOU. Dans son exposé il a démontré que chaque Togolais a sa

partition à jouer pour un meilleur lendemain tout en précisant que ce sous système met l'homme au cœur des débats. Relatant les thématiques analysées, il a donné des chiffres qui n'augurent pas une bonne image du pays. Selon les études réalisées par son groupe, le chômage est évalué à 29.3% au Togo. 40% des emplois sont acquis grâce à la corruption, 700 médecins et 6 CHR pour une population de 7 millions d'habitants. Au demeurant, l'importance de ce ministère et son projet consolide un tant soit peu les mérites vu la présence des participants ce jeudi 04 septembre ; parmi les quelles non seulement le Ministre de l'enseignement supérieur ou le DG de l'Agence Nationale pour l'Emploi mais aussi des directeurs de société ainsi que des délégations étrangères. Le Projet « Vision Togo 2030 » c'est aussi la distribution des croissances de façon équitable peu importe la classe sociale. ■

Charles

La chasse aux fonctionnaires fictifs est engagée



Le Ministre Kolani Gourdogou

Les agents de la fonction publique disposeront les semaines à venir d'une carte biométrique leur permettant de gérer leur compte dans les banques publiques d'obtenir un prêt ou de bénéficier de la couverture médicale sur simple présentation auprès des établissements agréés. Mais l'intérêt principal de cette innovation réside dans la capacité de lutter contre les fonctionnaires fictifs dont la perception des salaires indus alourdit la masse salariale.

Le Togo selon le recensement des agents de la fonction publique en 2011 dispose d'environ 50 mille fonctionnaires emmargeant sur le budget de l'Etat. Ce recensement avait pour but d'élaguer les agents fictifs mais la nouvelle carte biométrique sera plus efficace. ■

DM



Hebdomadaire Togolais d'Information, d'Analyse et d'Opinion

Récupéré N°0416/23/12/10/HAAC
du 23 décembre 2010

Directeur de la Publication

Fabrice P. Dariworé

Comité de Rédaction

Schmidt EZA
Dieudonné ESSOHANAM
Sémy MAREKA
Charles KEYEWA
P. Fabrice

Correcteur

S. Didier

Infographie

Raphaël AHIALBLE

Adresse

Route de Mission Tové, non loin du
Petit Séminaire, Agoè
Tél: +228 90 15 87 53
+228 22 41 92 91
13 BP 152 Lomé-TOGO

Imprimerie

La Colombe

Tirage

2000 exemplaires

Recomposition de la CENI Quand l'opposition retarde le processus

Véritable suspense dans le choix des nouveaux membres de la Commission Electorale Nationale Indépendante (CENI). Le choix qui en principe devrait être fait au cours de la session extraordinaire du mardi dernier, connaît déjà deux reports. Va-t-on sortir de l'auberge lundi, prochaine date retenue pour cet exercice ? Une question qui mérite d'être posée eu égard aux tergiversations notées au sein de l'opposition confrontée à un réel problème d'harmonisation des positions. En effet selon l'article 12 du code électoral, la CENI est composée de 17 membres dont cinq désignés par la majorité parlementaire cinq par l'opposition parlementaire, trois issus des partis politiques extraparlamentaires et trois de la société civile tous élus par l'Assemblée Nationale. Le dernier membre est quant à lui désigné par l'administration sur la base de ses compétences.

Si du côté de la majorité parlementaire et de l'administration il ne se pose aucun problème, ce n'est du tout pas une sinécure pour les partis de l'opposition qui peinent à accorder leur violon et s'entendre sur les cinq porte étendard de l'opposition au sein de l'institution chargée d'organiser et de



superviser les élections.

Que va t-il réellement se passer quand on sait que tous les partis parlementaires ont envoyé des noms ? On parle de cinq noms pour le compte de l'ANC-ADDI même nombre pour l'UFC, trois pour le PDP de Bassabi Kagbara même les non-inscrits Sursaut National et Djimon ORE le transfuge de l'UFC sont intéressés par la CENI. Seul le Comité d'Action pour le Renouveau crédité de 5 députés aux dernières législatives n'a pas envoyé de nom. Le parti des déshérités ne voient pas d'un bon œil l'UFC dont il exige la clarification du statut du parti de Gilchrist Olympio. Et pourtant le dernier statut de l'opposition voté par l'Assemblée National

est pourtant clair sur les critères pour être opposant au Togo.

Le spectacle offert par l'opposition est tout simplement comique quand on sait que cette même opposition en l'occurrence le CST et la Coalition Arc-en-ciel sont montés au créneau il y a quelques jours pour exiger le renouvellement de la CENI et l'arrêt de ses activités dans le cadre des préparatifs de la prochaine présidentielle. Aujourd'hui comme hier d'ailleurs il est clair que le retard pris dans la mise en place d'une nouvelle CENI n'est pas imputable au gouvernement ni au pouvoir en place mais plutôt à l'opposition togolaise incapable de s'entendre sur un minimum si ce n'est l'exigence de la libération des citoyens en conflit avec la justice.

Habitée à prendre sa place au sein de la CENI dans les derniers moments l'opposition togolaise est tout simplement en train de rééditer les mêmes erreurs aux conséquences identiques. Aux dernières nouvelles on annonce une facilitation du Premier Ministre pour espérer voir le bout du tunnel. ■

Dick Mensah.

Extension électrique, lutte contre le délestage et le système "araignée" Dr Gnané DJETELI dévoile les grandes ambitions de la CEET

Conformément à la vision du Chef de l'Etat, qui a fait de l'énergie électrique un axe primordial pour la modernisation du Togo, la Compagnie Energie Electrique du Togo (CEET) a fait de la fourniture en quantité et en qualité de l'électricité son credo. C'est ainsi que plusieurs projets d'électrification rurale et urbaine sont en cours d'exécution et parallèlement, des sessions de renforcement de capacités du personnel sont également organisées en même temps que des agences à Lomé et à l'intérieur du pays sont ouvertes. Ce dynamisme et ces initiatives ont permis à la population togolaise d'être épargnée des délestages récurrents que notre sous-région connaît ces derniers temps.

Une rencontre avec le Directeur Général Gnané Djétéli nous a permis de relever des actions entreprises par sa direction en ce sens.

« L'extension et le renforcement du réseau électrique pour rendre accessible l'électricité aux populations »

La CEET est en chantier sur plusieurs projets prioritaires dont le coût total est estimé à 73

735 000 000 FCFA. On note, notamment :

1- Les projets d'électrification rurale, qui comprennent 4 phases d'électrification d'environ 290 villages et localités du pays. Ces projets dont le coût est évalué à environ 26 312 000 000 F CFA sont financés par l'UEMOA, EXIM BANKINDE et la BID.

2- Les projets d'électrification rurale transfrontalière, financés par l'UE, la CEB, la CEET et ECG pour l'électrification de 41 villages et localités.

3- Les projets de renforcement et de construction des alimentations en énergie électrique, volet distribution.

4- Les projets de renforcement de la capacité de distribution de l'énergie électrique dans les grandes villes de l'intérieur du pays. Etc.

« La diversification des sources d'énergie, notamment les énergies renouvelables »

1- Projets Energies renouvelables, avec la pré-électrification de 3 localités par kits scolaires photovoltaïques et des études détaillées sur la valorisation des sources d'énergies renouvelables au Togo. Ces projets sont financés par le Conseil de l'Entente et la



Gnané Djétéli, DG CEET

CEET à hauteur de 67 000 000 FCFA.

2- Projet de renforcement et d'extension des départs des postes sources et de la réhabilitation de la télé conduite. Etc.

Mis à part ces différents projets en cours, le problème du délestage ne se ressent pas particulièrement dans notre pays grâce à l'action du Chef de l'Etat qui a mis à la disposition de la CEET, la Centrale de Contour Global ainsi que celle de Lomé qui produisent 110 MW. Ces deux centrales, en plus de celles de l'intérieur comme

Dapaong, Kara, Sokodé et Kpimé servent à combler le déficit compris entre 10 et 50 MW. Ainsi, pour ne pas délester, la CEET a dépensé en 2013 environ 30 milliards de FCFA pour combler le déficit de 250 GWh, soit environ 120 FCFA/kWh. Et comme le note le Directeur Général, « Tout ceci a permis aux industriels, aux artisans, aux ménages ainsi qu'à l'administration de mener leurs activités en toute quiétude et en toute sécurité avec surtout un plus à l'économie nationale ».

« L'amélioration des services à la clientèle et les relations de proximité sont les défis que la

CEET est entrain de gagner actuellement... »

Certes, les relations de la compagnie avec ses clients sont de plus en plus améliorées. On peut avancer comme argument, la réduction des délais de branchements, ainsi que la disparition des cumuls de branchements. Pour développer davantage les services de proximité, la CEET a permis l'externalisation du paiement des factures d'électricité chez les partenaires comme la Poste, l'UTB, ORABANK, MOOV, WARI et l'ouverture d'un espace commercial et de nouvelles agences à Lomé et à l'intérieur du pays.

En somme, tous ces projets en cours d'exécution et ces actions entreprises par la CEET méritent d'être soutenus et encouragés dans la mesure où l'électricité doit être considérée comme un bien commun. L'implication des autorités étatiques ne suffit plus dans cet espace devenu de plus en plus exigeant en matière d'électricité. Tout le monde peut apporter sa pierre : il suffit de payer régulièrement et à temps sa facture. ■

Anthelme Shakespeare.

SN SIETAS pour un logement décent et à moindre coût Un programme de constructions innovantes présenté à la presse

C'est un programme de construction qui pourrait contribuer à la mise en œuvre de la politique de l'habitat et des logements décents pour les togolais prônée par le chef de l'Etat. Il s'agit d'un programme de construction immobilier villa Duplex, villa basse appartement grâce à une technologie innovante brique sol ciment qui est une brique écologique économique avec une technologie de mise en œuvre très rapide et à moindre coût. Proposée par SN SIETAS qui a déjà fait ses preuves dans une dizaine de pays africains, ce programme de construction comporte de nombreux avantages selon son concepteur M. SVATI DELAGE. Rapidité d'exécution longue durée de vie des bâtiments. Le programme tient également compte de l'esthétique qui correspond à l'environnement.

Il est de notoriété que le togolais quel



que soit sa bourse nourrit toujours l'envie d'avoir sa propre maison. Les difficultés économiques et le niveau de vie de plus en plus élevé ne sont pas de nature à permettre à bon nombre de citoyens de réaliser ce rêve. L'Etat y pense raison pour laquelle des

politiques sont initiées dans le cadre de la réalisation des logements sociaux. Le programme de construction de SN SIETAS dont la presse a eu la primeur, se présente comme une aubaine pour la classe moyenne. ■

La Rédaction

ERRATUM

Dans notre parution du 5 aout 2014 une erreur s'est glissée dans la numérotation et la datation. Il s'agissait plutôt du numéro 179 du jeudi 05 août 2014 au lieu de Numéro 158 du 05 mars 2014. La rédaction vous présente toutes ses excuses

Le Togo attendu sur le terrain de la sécurité maritime

À l'issue de la 23^{ème} session ordinaire de la conférence des Chefs d'Etat et de Gouvernement de l'Union africaine tenue à Malabo en Guinée Equatoriale dans le mois de juin dernier, il a été décidé que le Togo organise à la fin de l'année 2015 un sommet international sur la sécurité maritime. Ceci parce qu'au cours de cette session, le Togo a relevé que l'absence de coordination entre les Etats ainsi que les organisations régionales et internationales couplée des dissensions et de la lenteur de la réponse apportée à l'insécurité maritime ne fait que renforcer les réseaux criminels. Seules la coordination et la coopération peuvent rendre efficace la riposte à la piraterie maritime et aux divers crimes perpétrés sur nos mers et océans. Il sera donc question au cours de ce sommet de trouver des voies et moyens pour accentuer la mobilisation des différents acteurs sur cette question ô combien capitale car nul ne saurait réfuter les incidences économiques qu'engendre l'actuelle insécurité maritime. Les autorités togolaises avancent déjà plusieurs propositions allant de la consolidation des conventions au développement



et partage des moyens et informations.

L'amélioration du cadre et des compétences juridiques n'est pas en reste ; il est aussi question de développer les nouvelles compétences dans la maîtrise de la chose maritime qui doit favoriser une émergence de la pensée africaine vers cette nécessité. Cependant l'argument primordial avancé demeure une question essentielle, un retour aux sources en soi. Pourquoi et comment en est-on arrivé à cette criminalité ainsi que son majeur accroissement ? Un premier axe traitera donc la question de savoir ce qui pousse les populations vers ce type de criminalité. Pour le Togo loin d'être donc une bataille maritime, ce combat ne pourra se gagner que sur terre. Le second aspect de ce grand

rendez-vous touchera les implications économiques de cette criminalité notamment la traçabilité des butins dérobés, leur vente, le blanchiment des fonds qui s'en suit, la corruption de certains agents des administrations,... les moyens possible afin de briser ce modèle économique qui semble plutôt prospérer.

Le dernier axe consistera en la considération de l'ensemble du problème, en ne laissant aucune priorité du moment permettre à d'autres formes de criminalité de prospérer loin des feux de l'actualité. Les autorités de notre pays mettent par ailleurs en garde contre un rapprochement entre les mafieux qui sévissent sur les eaux à travers la piraterie, la pêche illicite, le trafic de drogue et le terrorisme, ce qui constituerait un danger majeur

pour le monde entier. Pour une meilleure coordination et davantage d'efficacité, le Togo a donc proposé la convocation d'une Conférence sur le sujet avec pour objectif de réunir autour d'une même table les Gouvernements des Etats membres de l'Union Africaine notamment les ministères, les administrations et Organismes concernés par les activités maritimes, les Communautés Economiques Régionales (CER) Institutions et Organisations africaines spécialisées dans les questions maritimes et connexes, Organisations Internationales traitant les questions maritimes et dérivés. Réfléchir sur les maux que constituent la piraterie maritime, le trafic des migrants, la pêche illégale, la pollution marine sera donc le thème central sur lequel ces acteurs vont se pencher.

Le Togo qui a déjà son engagement en la matière par l'adoption des normes efficaces justifie cette riposte par les nécessités et enjeux économiques maritimes liés à ces fléaux. Ainsi, le décret N°2014-113/PR relatif à l'Action de l'Etat en Mer a créé sous l'autorité du Président de la République, un organisme

national chargé de l'action de l'Etat en mer (ONAEM). Celui-ci a pour mission de renforcer l'action des administrations publiques et de coordonner les efforts intersectoriels dans le but de préserver les intérêts maritimes du Togo, notamment par la sécurité maritime et le sauvetage en mer, la sûreté maritime et portuaire, la lutte contre la piraterie maritime et les trafics illicites, notamment de stupéfiants, la lutte contre les rejets illicites en mer, la protection du milieu marin, la lutte contre l'immigration illégale et la traite par la voie maritime, la surveillance et le contrôle de l'exploitation des ressources halieutiques. Avec près de 30.725 km de côtes et 90 ports principaux, le continent africain bénéficie d'un apport important des mers et des océans pour le développement de son économie. Ainsi, le transport maritime représente près de 92% du commerce extérieur africain, tandis que la part de l'économie maritime dans l'économie générale des Etats côtiers est prépondérante, atteignant parfois 70% du PIB et les 3/4 des ressources fiscales. La sécurité de ces atouts relève même plus que de la survie de l'économie de la région. ■

Le Démocrate

Sensibilisation sur la fièvre hémorragique à virus Ebola L'Association Action pour l'Enfant s'y met

Après les sensibilisations tous azimuts qui se font dans les médias audio et télévisuels ou par les séances de travail entre la primature et différentes institutions stratégiques, l'Association Action pour l'Enfant est montée au créneau le vendredi passé pour montrer que la maladie à virus EBOLA est aussi l'affaire de nos plus petits enfants.

Cette association a initié, pour l'occasion, une vaste campagne de sensibilisation sur cette maladie, campagne qui s'adresse exclusivement aux enfants des centres religieux musulmans, chrétiens, bref, dans tous les regroupements où l'on retrouve des enfants. Pour le docteur Khaled Sani, en charge de la santé de l'association, cette campagne vise à informer les parents à travers les enfants sur cette maladie mortelle à l'orée de la rentrée scolaire. Les enfants qui ont pu voyager pendant

ces vacances ont pu résider dans des zones à haut risque où dans des zones où sévit cette maladie. Ainsi, il revient aux parents, dès le retour de leurs enfants vacanciers, de prendre les mesures nécessaires pour prévenir toute contamination à travers des gestes simples comme le lavage des mains, ou alerter précocement leurs enseignants lorsqu'ils détecteront un cas suspect. Aussi, note la secrétaire de l'association Audrey Sofako, le choix de la mosquée de Lomé n'est pas anodin. Pour elle, en effet, « les mosquées sont des lieux qui connaissent beaucoup de voyages, beaucoup de contacts ; Ebola étant une maladie de contact, nous avons choisi la mosquée centrale de Lomé pour porter notre message sur une plus grande masse puisqu'ici, il y a des enfants, des commerçantes avec qui s'établissent de façon permanente des contacts. ». Aussi, l'Association Action



pour l'Enfant n'y va pas sans faire des recommandations à l'égard de la population et du gouvernement.

Mis à part le fait d'éviter de serrer les mains étrangères, de toucher ou de consommer les primates, l'Association propose à la population de faire des dons volontaires pour aider le gouvernement à payer les équipements aux personnels soignants, de prévoir des bassines à robinet dans les

établissements scolaires et universitaires, etc. A l'endroit du gouvernement, outre les contrôles des frontières du pays qui devraient être renforcés, l'association propose entre autres, de créer et de renforcer les centres de relais à l'intérieur du pays, d'équiper suffisamment les centres de prise en charge d'Ebola de matériels adéquats, d'intensifier la formation des infirmiers et autres personnels soignants, etc.

Jeune association portée sur les fonds baptismaux en 2013, l'Association Action pour l'Enfant intervient dans la protection des enfants à travers des activités comme la lutte contre les abus divers, l'éducation de base et la scolarisation, la promotion des droits et devoirs, etc. ■

Anthelme Shakespeare

Partage artistique et culturel

Le centre Mytro Nunya organise plusieurs ateliers

L'Afrique au-delà des guerres, des épidémies, de la famine,... est avant tout le berceau de l'humanité, un réservoir de talents, de traditions et coutumes, d'art et de culture et la promotion de ces valeurs intrinsèques a depuis sa création été le fer de lance du centre culturel Mytro Nunya. En cette période de vacances que la jeunesse doit mettre à son profit et où les talents peuvent briller et dans le souci de plus faire partager et aimer ces valeurs propres à nous, le centre culturel Mytro Nunya a concocté un potage spécial riche en événements artistiques et culturels pour toute personne amoureuse de la chose. L'objectif majeur est d'avoir à vue nos valeurs communes, de porter un regard sur notre société, les enjeux et défis qui y sont liés ; déjà le samedi 13 septembre prochain, un atelier d'écriture en partenariat avec l'association "Croisé des plumes" est prévu pour les férus de l'art et de l'écriture. Il vise à fournir aux différents participants les compétences nécessaires afin de trouver un style propre, des expressions nouvelles et adaptées aux divers concepts dans leur rédaction et dans l'expression de leur pensée. Animé par Jean Victor Huss, animateur du centre, cet atelier constitue une aubaine de renforcement du bagage intellectuel linguistique pour la jeunesse



littéraire en cette période de pause en attendant la rentrée scolaire.

Il est en outre prévu un atelier des enfants à qui le centre culturel veut dès le bas âge inculquer les valeurs et notions d'art et de culture, d'art plastique ainsi que du partage qu'on doit y faire. Pour l'occasion, des artistes tels Patrick

Agbowadan, peintre et autre Gilles Domingo, dessinateur sont sollicités pour encadrer ces enfants et partager avec eux leurs expériences. Le sculpteur Amos n'est pas en marge de ce moment de retrouvailles. Pour Jean Victor, « le but est de favoriser le brassage entre ces enfants et les artistes, de les diriger sur les trois domaines d'art plastiques, de leur faire connaître ce qu'est une création artistique et surtout de les aider à concevoir leur propre création puisqu'ils auront une séance de vernissage le 20 septembre prochain...»

Le bouquet final de cet épatant florilège d'activités culturelles organisé par le centre culturel Mytro Nunya sera l'atelier de théâtre et d'improvisation des 18, 19 et 20 septembre prochains, soient trois jours intensifs de théâtre. Ceci d'abord dans le souci de professionnaliser nos comédiens et acteurs en développant leurs connaissances aussi bien théoriques que pratiques. Ensuite, ces trois jours de travaux vont leur permettre d'expérimenter deux styles différents du théâtre. Il s'agit du théâtre traditionnel avec Patrice Faye et de la technique à part entière de l'improvisation avec Olivier Dubois, technique basée sur l'imaginaire qui doit guider l'acteur comédien. A

l'issue de cet atelier, une sélection des meilleurs acteurs sera faite pour une



Patrick Agbowadan, artiste peintre

représentation de la pièce « La frontière » de Patrice Faye, au festival Liberté de circulation du 23 au 31 janvier 2015. Les inscriptions à ces diverses activités sont donc en cours au centre sis à Adidogomé et un vibrant appel est lancé par Jean Victor Huss afin que les Togolais de tous les âges s'intéressent à la chose artistique et culturelle, car on a beau te dépouiller, l'on ne pourra jamais t'ôter ton identité. ■

Démocrate

Réconciliation et émergence du Togo

L'AJECED met à contribution les jeunes leaders de demain

Après l'éducation inclusive, l'Association des Jeunes pour la promotion de l'Education et de la Culture de l'Excellence pour le Développement du Togo (AJECED-TOGO) tourne ses regards vers la politique, l'un des éléments essentiels pour l'épanouissement de la jeunesse d'un pays.

C'est ainsi que cette association a lancé, ce vendredi à Lomé un événement inédit, « La nuit des jeunes leaders politiques », placé sous le thème « quelles contributions des jeunes leaders politiques pour un Togo réconcilié et émergent », cette première édition, qui se tiendra le 27 décembre prochain à Lomé, va regrouper des jeunes des partis politiques de toutes les tendances autour d'une table pour réfléchir sur les voies et moyens pour faire du Togo une nation prospère avec des leaders responsables. C'est une rencontre annuelle qui se veut un cadre de promotion des valeurs citoyennes, de tolérance, de partage et d'amour pour la patrie. Car, comme le fait remarquer le Président de l'association



Etienne Akakpo, les togolais ont besoin de vivre ensemble et de partager les valeurs de paix malgré leur différence ethnique, politique et religieuse ; cette rencontre annuelle sera une occasion de libérer les énergies de cette jeunesse pleine d'avenir et de leur permettre de tisser des relations profitables au pays tout entier.

Il est à noter que « La nuit des jeunes leaders politiques » connaîtra une conférence-débat, une remise de distinctions honorifiques aux leaders politiques, et une panoplie d'activités qui sera retransmise en direct sur les médias de la place. ■

Anthelme Shakespeare

Le Centre National d'Appareillage Orthopédique fête ses 40 ans

Administrer des traitements préventifs, curatifs et réadaptatifs aux personnes et leur permettre de reprendre leurs activités quotidiennes, tels sont les activités que le Centre National d'Appareillage Orthopédique a toujours effectué depuis maintenant 40 ans. Et c'est à l'occasion de ce quarantième anniversaire que cette institution a organisé, outre une conférence de presse, des activités culturelles et des journées portes ouvertes. Câblée sur le thème « Offrons l'opportunité aux handicapés de participer au développement communautaire », l'occasion a été donnée à cette institution de présenter au public son historique, ses services et les relations qui la lie avec les hôpitaux, les centres de santé, les partenaires et l'Etat.

Créée en 1974 par la coopération germano togolaise, le CNAO a obtenu son autonomie de gestion en 2008.



Structure socio-sanitaire, ce centre favorise l'insertion sociale, économique et professionnelle des personnes en situation de handicap en participant à la vie de la communauté. Au cours de ces cinq dernières années, plus de 11000 patients ont été consultés et près de 8000 ont été pris en charge par faute de moyens financiers et matériels. Seule structure de ce type dans la sous-région ouest-africaine, le CNAO reçoit des patients venant d'autres pays d'Afrique et ambitionne devenir une référence internationale en matière d'appareillage orthopédique et de rééducation fonctionnelle. ■

Anthelme Shakespeare.

Projet d'Appui à l'Enseignement Supérieur PAES Les acteurs universitaires sensibilisés sur le LMD

Dans le cadre du Projet d'Appui à l'Enseignement Supérieur (PAES) de l'UEMOA et suivant les initiatives de la Banque Africaine de Développement (BAD), les acteurs du monde universitaires que sont les enseignants, les étudiants, les chercheurs et autres étaient les 08, 09 et 10 août derniers en séminaire de sensibilisation à la réforme LMD amorcée en 2005 au Togo dans le cadre du REESAO, Réseau pour l'Excellence de l'Enseignement Supérieur en Afrique de l'Ouest. Depuis le basculement total de nos deux universités publiques dans le fameux LMD en 2009, on ne peut pas dire qu'il n'y a pas eu de sensibilisation et de communication sur le sujet. Cependant, les réalités du terrain exigent une telle retrouvaille entre ces différents acteurs pour une synergie d'action dans la gestion et le suivi de cette réforme. Ce séminaire est donc une opportunité pour les universitaires provenant de divers horizons disciplinaires de croiser leur regards, de mutualiser leurs expériences autour de cette réforme ô combien capitale, qu'est le LMD, car marquant l'ouverture de notre pays aux grands mouvements marquant l'univers académique mondial ces dernières années. Ceci a été fort bien rappelé par Mme Gameti Dzifa, représentante du



ministre de l'enseignement supérieur et de la recherche dans son discours d'ouverture du séminaire : « Le présent séminaire nous permettra de faire l'état des lieux de cette réforme et de nous interroger sur les difficultés rencontrées ici et là, leurs sources et les perspectives

pour les surmonter... il vise à sensibiliser davantage les acteurs, les partenaires, les étudiants et leurs parents quant à la pertinence de la réforme LMD par rapport aux enjeux et défis actuels de l'enseignement supérieur ... »

Depuis l'adoption de la réforme LMD,

l'UEMOA et la BAD à travers le PAES n'ont cessé d'apporter leur soutien à la réussite de cet ambitieux projet, prolongé d'un an aux regards des contraintes qu'il exige. Le PAES, c'est donc déjà trois ateliers de sensibilisations, deux ateliers de confection de curricula pour les 22 filières, un séminaire national de réflexion sur l'enseignement, la dotation de matériel informatique,... pour ne citer que cela. Ceci dans le souci majeur de « promouvoir un système lisible et comparable à un niveau régional et international, de stimuler la mobilité et le renforcement des compétences transversale à la préparation efficace à la vie active » de nos étudiants, propos du docteur Assih Toyi, Point focal du PAES et directeur de l'enseignement supérieur. Il est donc clair qu'au sortir de ce séminaire hier, les acteurs n'en seraient que renforcés et déterminés à exceller dans ce labyrinthe d'excellence que constitue la mondialisation, objectif affiché par le Togo dans la promotion de sa nouvelle politique de coopération universitaire axée prioritairement sur la modernisation de l'offre de formation en vue de faciliter la mobilité et l'insertion professionnelle. ■

Le Démocrate

Deux matchs deux défaites pour les Eperviers Tchanilé Tchakala ne tient pas

Le Togo vient sans doute de voir la CAN Maroc 2005 lui passer sous le nez suite à la défaite face au Ghana il y a deux jours. En effet, la tâche qu'on disait difficile pour les poulains de Tchanilé Tchakala est quasiment devenue impossible. Deux cuisantes défaites en autant de matchs à portée en plus, l'on est en droit de se demander si le navire Tchakala est en train de faire flop. Le mercredi dernier, après 12 minutes de jeu et le but de Ayité Floyd, on pensait avoir fait le plus dur alors que c'était le calme avant la tempête ; le public sportif fortement mobilisé a été contraint de suivre un match de fillettes, avec un Bossou Vincent et Donou Kokou peureux et frileux à la défense. Améwou Komlan plus que jamais déconcentré par quoi, ne sait-on, son remplaçant Zato Farid n'est pas pour arranger la situation d'un milieu de terrain écrasé par le quator



ghanéen André Ayew, Atsu, Badu et Kwado Asamoah.

Alexis Romao inexistant, Gafar Mamah baladeur, notre portier

Kossi Agassa qui se démarque toujours quand les éperviers ne brillent pas nous a prouvé que sa relégation en deuxième gardien en club est fondée. On a en effet vu un gardien hésitant, vieillissant et dont les réflexes tardent encore à décoller. Asamoah Gyan à la 22ème, Agyemang Badu à la 33ème et enfin l'inévitable Christian Atsu à la 84ème ont scellé le sort de cette rencontre. Bref les seuls sursauts d'orgueil épervier étaient soit impulsés par Adébayor malgré le rigide système défensif adverse, soit par Floyd Ayité, les deux buteurs de la partie d'ailleurs. Le Ghana pour sa part a été d'un froid réalisme qui fait peur face à des Togolais crispés et distraits. Il a dominé le jeu dans tous les compartiments, été sur toutes les balles.

Alors que de l'autre côté du groupe E, l'Ouganda vient confirmer qu'elle n'est pas là pour faire de la figuration en

s'imposant sur la Guinée 2-0, une éventuelle qualification des éperviers est remise en cause. Notre prochain déplacement sur Campala le 10 ou 11 octobre prochain aura-t-il la même saveur que les deux rencontres disputées dans le compte de ces éliminatoires? Pour le moment le Togo totalise 0 point et se place à la dernière place. L'Ouganda est première suivie du Ghana, les deux ayant 4 points avec une différence de buts marqués, vient après la Guinée avec ses trois points engrangés à Casablanca. Les bonnes questions et les solutions adéquates seront-elles enfin décelées afin de sauver les meubles ? Jusqu'à quand tous ces dysfonctionnements qui entourent la gestion de notre football? L'Ouganda pour sa part nous a mise en garde, à nous de savoir ce que nous voulons réellement pour nous. ■

Démocrate Koudama

Sommet de Dubai

Interview du Ministre AYASSOR de l'économie et des finances

La conférence internationale des investisseurs qui s'est tenue à Dubai au Qatar a clos ses travaux avec de bonnes nouvelles. La moisson globalement est bonne pour les 8 pays de l'UEMOA qui ont réussi leur opération de charme en direction des investisseurs. On parle de 10 mille milliards de francs cfa à investir dans des projets de développement dans l'espace UEMOA. Le Togo qui a répondu présent à ce rendez-vous avec une forte délégation conduite par le chef de l'Etat, a réussi à trouver des investisseurs pour son projet d'autoroute du nord évalué à 1300 milliards de fcfa.

Pour en savoir un peu plus sur cette conférence internationale, nous reprenons pour vous un entretien avec le Ministre de l'économie et des Finances Adji Otèth Ayassor réalisé par nos confrères de l'Agence Afreepress qui était du voyage avec le Chef de l'Etat.

Afreepress: Bonjour M. Adji Otèth Ayassor. Les 8 pays de l'Umoa sont aux Emirats Arabes Unis. Pouvez-vous nous dire dans quel cadre cette rencontre est organisée ?

Adji Otèth Ayassor: Nous sommes ici dans le cadre de la campagne de promotion des investissements dans l'espace Uemoa. Des projets ont été présentés à nos hôtes dans plusieurs domaines tels que les infrastructures, les transports, l'énergie, les routes, les chemins de fer. En plus de ces projets fédérateurs pour toute la sous-région, certains pays ont eu leurs propres projets dans les mêmes domaines. Le Togo a particulièrement des projets qui touchent ces secteurs que j'ai cités.

Nous voulons augmenter les capacités de notre port de pêche et le port minéralier, nous voulons développer une centrale thermique au charbon sans oublier le développement du secteur minier.

Vous savez que nous avons du fer dans la région de Bassar, il y a du manganèse au Togo ! Nous voulons avoir des investissements pour développer le secteur minier. Vous connaissez déjà la situation des phosphates dans notre pays surtout en ce qui concerne le phosphate carbonaté pour lequel nous sommes en train de mettre en place des usines pour la fabrication d'engrais.



Tout ceci constitue un ensemble de projets pour lesquels nous recherchons des financements. Mais nos ressources au plan national sont limitées. Raison pour laquelle nous avons dans le cadre de l'Uemoa, lancé cette campagne pour faire la promotion des investissements. **Afreepress : Spécifiquement pour le Togo, combien tous ces projets vont coûter ?**

Adji Otèth Ayassor : Il y a un projet phare qui consiste dans le dédoublement de la route qui va de Lomé à Cinkassé. Ce sera en quelque sorte une autoroute qui va nous coûter autour de 1300 milliards. C'est une autoroute qui servira de corridor ou de fenêtre sur les pays sahéliens grâce à notre port qui renforce également ses capacités. Vous savez très bien que notre 3ème quai qui a été financé par Bolloré est pratiquement prêt pour être opérationnel. Nous avons aussi le port à containers qui sera opérationnel déjà en octobre prochain et vous connaissez leurs capacités surtout celle du port à containers ? Il va nous permettre de traiter par an, près de 2500 tonnes de marchandises.

Il est question de dédoubler l'actuelle route Lomé-Cinkassé pour en faire une autoroute. C'est trop tôt pour en parler mais sachez tout simplement qu'il y a eu des intentions de participation à la réalisation de cette route-là.

Afreepress : Mais vous venez de parapher un document de financement de ce projet !

Adji Otèth Ayassor : Les signatures que nous venons de faire ont été faites dans le cadre de la campagne de promotion des investissements dans l'espace Uemoa. L'ensemble des projets présentés s'élèvent à un montant de 19 milliards de

dollars US ce qui fait environ 10 mille milliards de F CFA. Ces financements iront prioritairement aux infrastructures économiques comme des chemins de fer et les

transports.

En dehors de ce financement, les différents pays ont engagé sur une base bilatérale des discussions avec les investisseurs qui sont intéressés par la réalisation d'autres projets dans nos pays. Donc dans ce cadre le Chef de l'Etat a reçu des investisseurs qui sont intéressés par les infrastructures énergétiques, les transports, le chemin de fer et les routes. Nous allons donc poursuivre les discussions parce qu'il y a encore des investisseurs qui souhaiteraient échanger avec nous sur les opportunités que le Togo a, à offrir. ■

Source Afreepress



Communiqué de presse du Forum Togolais de la Société Civile pour le Développement (FTSCD) Journée Internationale de Lutte contre le Terrorisme (11

COMMUNIQUE

Depuis 2008, le 11 septembre a été reconnu Journée Internationale de lutte contre le Terrorisme par de nombreuses associations, ONG et structures dans beaucoup de pays à travers le monde. Cette date a été sûrement choisie puisqu'elle rappelle l'un des actes ignobles de terrorisme les plus marquants de l'Histoire récente : Les attentats du 11 septembre 2001 aux USA. Malgré cela, les actes terroristes ne sont pas encore à leur terme. La journée de lutte contre ce fléau est l'occasion de renforcer la solidarité envers les victimes et leurs familles et de renforcer les liens entre les diverses communautés nationales et internationales qui sont touchées.

A l'occasion de la célébration de cette Journée Internationale, Le Forum Togolais de la Société Civile pour le Développement (FTSCD) saisie cette opportunité pour susciter davantage une prise de conscience de la communauté internationale sur les conséquences liées aux actes terroristes à travers le monde.

Considérant que plusieurs pays du monde font l'objet d'attentats terroristes périodiques par lesquels de nombreux pays africains à l'instar de l'Egypte, la Tunisie, la Lybie, la Somalie, le Kenya, le Maroc, l'Algérie, le Niger, le Mali, le Nigeria, le Cameroun, etc. ont connu des actes terroristes,

Considérant que ce phénomène prend de plus en plus de l'ampleur et mérite d'être combattu du fait que les terroristes tissent des réseaux un peu partout, ces idéologies sont disséminées par certains intégristes religieux qui recrutent au sein des populations jeunes défavorisées.

Considérant que les actes terroristes sont une entrave sérieuse au respect des droits humains, à la promotion de la démocratie, et à la consolidation de la paix,

Conscient que le terrorisme constitue un acte dangereux et vu les dégâts qu'il ne cesse d'engendrer, le Forum Togolais de la Société Civile pour le Développement (FTSCD) encourage les Etats membres des Nations Unies dont le Togo à mettre en œuvre les piliers de la stratégie de lutte contre ce fléau à savoir :

- Les mesures visant à éliminer les conditions propices à la propagation du terrorisme,
- Les mesures visant à prévenir et à combattre le terrorisme,
- Les mesures destinées à renforcer les moyens dont les États disposent pour prévenir et combattre le terrorisme.

Le FTSCD encourage à cet effet les autorités, le Gouvernement, toute la classe politique, les responsables religieux et traditionnelles, les forces de sécurité et de défense, la communauté étrangère installée au Togo, la société civile et les medias, à ne ménager aucun effort pour assurer la stabilité de notre pays.

Fait à Lomé le 10 septembre 2014

Le FTSCD



Adresse: Avenue PYA au Quartier Adidoadin - 05 BP 296 Lomé 05 - TOGO

Tél : (00228) 22 57 23 64 / 90 04 37 13/ 90 01 08 18 Fax : (00228) 22 21 57 06 E-mail : ftscd24@yahoo.fr



Alerte Virus Ebola

EBOLA : EVITONS TOUS LA PROPAGATION DU VIRUS!

Le virus Ebola, maladie virale hautement contagieuse et très mortelle, sévit depuis quelques mois dans la sous-région ouest africaine. L'Organisation Mondiale de la Santé, OMS, vient de décréter l'épidémie comme une « urgence de santé publique de portée mondiale ».

Cela indique donc qu'une mobilisation générale doit être engagée par tous pour éviter la propagation du virus.

Signalons au Centre de Santé le plus proche, aux numéros d'urgences habituels et au **numéro vert 111**, tout cas suspect présentant l'un des signes cliniques accompagnant une forte fièvre suivants :

- diarrhée sanglante
- selles noires
- saignement du nez, de la peau, des gencives ou à tout autre endroit du corps
- sang dans les urines
- crachats contenant des traces de sang
- sang dans les vomissements.

Evitons la contagion de la maladie en observant le respect scrupuleux des règles élémentaires de prévention suivantes :

- éviter tout contact direct avec les personnes malades ou mortes de la maladie
- éviter de manipuler du sang, des sécrétions, des organes ou des liquides biologiques d'animaux ou de personnes infectés,
- ne pas manipuler les gibiers tels que les agoutis, les rats, les souris, les porcs épics, les lièvres, les antilopes, les chauves-souris, les chimpanzés, les gorilles (vivants ou morts).

Evitons tous la propagation du virus d'Ebola !

CECI EST UN MESSAGE DU CONSEIL NATIONAL DES PATRONS DE PRESSE.

Siège : Maison de la presse, Tokoin Trésor - **BP** : 81213-Lomé-Togo
Tél : (00228) 90 11 05 06 / 90 15 87 53 / 22 35 77 66 - **Email** : conapptogo@yahoo.fr